

**SUSCRIPCIONES**  
 Madrid, un mes, . . . . . 2 ptas  
 Provincias, trimestre. . . . . 9 "  
**25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS**

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes  
 que es el periódico de más grandes tiradas

# La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al  
**Director de La Libertad**

Apartado de Correos 981

ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta.  
 Factor, 7

**Número suelto, 10 céntimos**

UN DEBER DE ESPAÑA

## El panamericanismo y la Sociedad de Naciones

Van acabándose lentamente las expansiones lírico-trasatlánticas provocadas por la Fiesta de la Raza; y hasta otro año; renacerán los mismos lugares comunes; en tanto esas manifestaciones de entusiasmo intermitente se exteriorizan, seguimos viendo al margen de América, donde acaecen cosas que nos interesan doblemente como españoles y como humanos. Ahora van a revivir y a pasear su mediatización por Europa algunas de esas infortunadas Repúblicas de Centroamérica; será en Ginebra, al reunirse, el próximo mes de Noviembre, la Asamblea de la Sociedad de Naciones.

Es de muy buen tono juzgar con una leve sonrisa irónica todo cuanto se relaciona con la Sociedad de Naciones; ahora, con ocasión de reunirse en Ginebra la convocada Asamblea, se renueva la táctica desdeñosa; repetición prematura; los funerales no suelen proceder a la muerte; el caso de Carlos V no es corriente.

Sin entusiasmarnos demasiado ni anticipar nuestra decepción, esperemos a que se reúna el primer Parlamento de la Humanidad.

¿Qué hará España en Ginebra? Allí, seguramente, las Repúblicas centroamericanas, mediatizadas por los Estados Unidos, harán oír sus protestas y buscarán en nosotros un apoyo moral; pero es difícil que lo encuentren.

El Gobierno está absorbido por las hondas y nobles preocupaciones preelectorales; posiblemente enviaremos a Ginebra tres delegados elegidos al azar, y, sin embargo, parecería lógico que, tratándose de una Asamblea pomposamente denominada Primer Parlamento de la Humanidad, enviásemos a la ciudad de Rousseau tres parlamentarios.

En cualquier caso, he aquí lo evidente: en Ginebra hablarán los representantes de América y se nos depara ocasión de prestarles nuestro apoyo moral en sus justas reivindicaciones.

Entre tanto, y como un anticipo de lo que en Ginebra pueda acaecer, ocurren cosas en América que no nos es lícito ignorar, por afectarnos directamente; la Prensa no les presta la atención debida, y bien vale la pena de darlas a conocer; no es otro el propósito que nos guía al escribir estas líneas.

En los últimos años, y particularmente después de firmado el Tratado de Versalles, se ha dibujado en los Estados Unidos una tendencia doble y sospechosa a la vez; de un lado, tomaba incremento la propaganda de los americanistas puros e integrales, opuestos al ingreso de los Estados Unidos en la Sociedad de Naciones; de otro, los Estados Unidos multiplicaban su actividad en la América latina y ampliaban sus tendencias hegemónicas. Ambas orientaciones se completan, y de su coexistencia se deducen consecuencias evidentes.

Los Estados Unidos han realizado una metódica y triunfante labor de expansión en los dos últimos años; en Bolivia, emitiendo empréstitos; en Méjico, luchando en contra de los que aspiraban a nacionalizar las riquezas minerales, especialmente el petróleo; en la República Argentina, asegurando una aplastante supremacía comercial, según manifiesta recientemente Mr. Sauger, delegado mercantil norteamericano en Buenos Aires, en el Brasil y en el Uruguay, consiguiendo tarifas de favor.

Esta tendencia de carácter mercantil —no hay para qué decirlo— se completa con propósitos de expansión política.

¿Qué hacen las Repúblicas de la América latina frente a esas aspiraciones hegemónicas?

Se iniciaron tímidos ensayos de resistencia; citemos dos intentos: el grupo A B C y la proposición de San Salvador, encaminada a crear una Federación de las Repúblicas centroamericanas. Pero desde entonces las cosas han cambiado; ahora parece que existe una corriente en América no adversa a los propósitos de los Estados Unidos; éstos supieron explotar hábilmente las torpezas de los artifices de la paz de Versalles; mostraron a las Repúblicas latinas el Consejo ejecutivo de la Sociedad de Naciones, donde predominan, sin contrapeso, las grandes potencias europeas; señalaron el peligro, y, entre otros, el presidente de la República del Uruguay, Baltasar Brum, afirmaba que la América latina debía de contrarrestar la preponderancia de las potencias vencedoras en el Consejo ejecutivo de la Sociedad de Naciones creando

una Liga panamericana que sirviese de garantía. La afirmación implicaba esta consecuencia: alejamiento de la América latina de la Sociedad de Naciones e identidad absoluta con el criterio abstencionista triunfante en los Estados Unidos. Vea el lector si es revelador este encadenamiento de hechos.

Hay, sin embargo, otra tendencia que España no puede ignorar, y es que se dibuja un movimiento de marcada reacción. De un lado, renace el proyecto de San Salvador, relativo a la constitución de una gran Federación centroamericana; ya no existe el obstáculo de Guatemala, cuyo presidente, Estrada Cabrera, era un acólito de Washington. Además, se habla de la constitución de una unión entre las Repúblicas del Sur, con idénticos propósitos pacíficos.

Las Repúblicas latinas de América no abrigar propósitos belicosos; aspiran a vivir independientes y pacíficas; ven el obstáculo que del Norte se desborda y sienten la sensación del peligro. Claro está que ambas tendencias (la panamericana y la hispanoamericana) no se han opuesto aún; pero la lucha se entablará y no creemos lícito el que nosotros, españoles, dejemos de prestar nuestro apoyo moral a esa campaña pacífica y pro independencia. La situación se despejará en gran parte una vez verificadas las elecciones presidenciales en los Estados Unidos. De esto hablaremos en otro artículo; es muy revelador lo que acaece actualmente en los Estados Unidos en torno a la elección del sustituto de Wilson para que lo silencien.

Y tornemos ahora al punto de partida; a Ginebra, para participar en la Asamblea de la Sociedad de Naciones, vendrán delegados americanos; a ellos directamente no les interesan los pleitos de Europa, pero sí los suyos; cuando hablen, su intervención no tendrá gran eficacia, por no existir posibilidad de diálogo; nadie ignora que los Estados Unidos no han ratificado el pacto de la Sociedad de Naciones, y que, por tanto, no concurrirán delegados a Ginebra; pero allí estará Europa, preocupada e interesada con las tendencias imperialistas que desde Washington se extienden sobre el nuevo continente.

España no puede estar ausente; sin duda, corporalmente estaremos representados; pero la esencia es saber si nuestros delegados sabrán darse cuenta exacta de la situación, porque nos tememos una nueva exhibición de chaquets correctos e impecables que enfundan cuerpos que andan sin inquietudes; y hasta es fácil que el señor marqués de Lema firme esos nombramientos con la frivolidad y la inconsciencia propia de nuestros Centros oficiales.

El tiempo dirá; con antelación hemos dado la voz de alarma; deseáramos que la Prensa española contribuyese a popularizar este problema; a no ser que prefiera ingresar en la cómoda congregación del silencio; nosotros, al menos, creemos de más importancia lo de Ginebra que la posibilidad de un pucherazo en Navacarrero,

CAMILO BARCIA

## El barón Coppée en libertad provisional

Bruselas, 15.—Ha sido decretada la libertad provisional, mediante la fianza de un millón de francos cada uno, del barón Coppée y su hijo, detenidos algún tiempo há por causa «de haber abastecido al enemigo».

## Una bomba contra un sanatorio

Coruña, 15.—A las nueve de la noche pasada se sintió en toda la población una tremenda detonación, que sembró la alarma consiguiente.

Un enorme gentío corrió hacia la zona del puerto, lugar de donde había partido la explosión, comprobándose a poco que ésta era motivada por haber estallado una bomba en la carretera de Pasajes, frente al sanatorio quirúrgico establecido en dicho lugar.

El artefacto, al ser arrojado, había estallado en el centro de la carretera, abriendo un hoyo profundo en el suelo. Los balines que despidió causaron grandes desperfectos en el referido sanatorio y en el «chalet» propiedad del concejal republicano D. Andrés Sounte, donde no quedó un cristal sano.

La puerta central del sanatorio quedó hecha astillas. Providencialmente no ocurrieron desgracias personales.

Se relaciona el atentado con el hecho de que en el día de ayer había ingresado en la indicada clínica un estibador esquilro, que resultó herido trabajando en la descarga del vapor «Tres Forcas».

El atentado ha causado profunda indignación, pues en el sanatorio en cuestión hay muchos enfermos completamente ajenos a la cuestión social.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répide, Augusto Borgia, Manuel Machado, Maximiliano Miñón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Endóriz, Ricardo Marin, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabirondo, Heliodoro Fernández Evangelista y Alfonso, ex **El Liberal**

DATO ANTE EL MUNDO

## Protesta de los periodistas extranjeros

Es de notar el gesto avinagrado con que Europa ha recibido la consolidación en el Poder de D. Eduardo Dato. Y aunque ello sea una ventaja ante la caterva de xenóforos, no deja de constituir un contraste elocuente y expresivo para los que aspiramos a que el nombre de nuestros gobernantes, por representar ideas y cultura, inspire respeto y autoridad.

«The Times» publicó no há mucho un artículo que revelaba exactísimo conocimiento de nuestros problemas. La más ingenua sorpresa ante la ilógica exaltación de Dato brincaba entre las menudas líneas del gran diario inglés.

Le «Journal des Debats» también ha formulado su extrañeza al contemplar el absurdo de que a tiempos difíciles, que reclaman energía y comprensión, se oponga una política inerte y ruda.

«Le Temps» ha consagrado una serie de acertadísimos trabajos a informar a sus lectores de la verdadera significación de la crisis española. En estas columnas comentamos y reproducimos en parte alguno de ellos. El sentido conservador esclarecido y cultivado de Francia, protestaba del sentido vulgarísimo e inactual de la sociología del nuevo presidente. Llegó a decir con ironía y burla que su conducta en los asuntos sociales se reducía a dirigir telegramas de cortés condescendencia cuando ocurría un conflicto obrero.

Finalmente, «Revue Politique et Parlementaire» dirige ataques desagradables para España y sus instituciones al ver al frente del país a políticos que no significan nada en el ideal moderno, autómatas portadores de casaca de ministros, adiestrados en el arte de las reverencias, ayunos de eso sí de toda inquietud espiritual. Y el haber atraído esos ataques, que envolvían a todo el país, resignada víctima de tanta inconsciencia directiva, ya es culpa grave.

Pero es el caso que el presidente, al recolectar esas flores internacionales, poco dispuesto, con su nuevo orgullo de hombre que disuelve, a soportarlas, las ha rechazado con desconsideración para los inteligentes informadores que esos grandes periódicos tienen entre nosotros, calificándolos de «grotescos patrañas».

Hubiera preferido disolverlos o ejercer la censura en «Le Temps».

Los corresponsales extranjeros, heridos en su dignidad profesional, se reunieron y visitaron los de «The Times», «Le Temps», «Daily Mail» y «Associate Presse». Advertimos de pasada que ésta última Agencia suministra sus informaciones a más de dos mil publicaciones americanas. Protestaron con energía de la forma en que eran tratados, pidiendo más justicia y mesura en los calificativos presidenciales, así como reclamaron contra las inmotivadas tachaduras, intolerables en un país libre, con que eran favorecidos sus telegramas.

Es triste, es lamentable todo esto. El concepto que por el mundo se difunde sobre nuestra manera de regirnos, arbitraria y opuesta a la opinión del país, el descrédito de nuestras instituciones, la merma de autoridad, todas estas son conquistas del ideonismo.

España, con un sentido moderno en sus masas, con una cultura ascendente, con un progreso económico importante, está, sin embargo, condenada a ser regida por políticos de la selva. Aunque no existen ya en los táldos páramos, han quedado ellos, los políticos conservadores, enhiestos y broncos, como única representación de los bosques primitivos. ¡Perdón, en nombre de España, estimables colegas extranjeros! Nuestra nación es muy grande, y los idóneos son unas docenas. Además, no tienen ahora tiempo para discurrir. Están confeccionando un instrumento de Gobierno...

## De la Rusia roja

El Tratado de paz con Polonia

Copenhague, 15.—Un telegrama bolchevique, expedido en Riga, anuncia que una cláusula del Tratado de paz con los polacos estipula categóricamente la obligación para este país de abstenerse a ayudar a Wrangel, Petliura o cualquier otra organización.

La paz ruso-finlandesa

Helsingfors, 15.—Según noticias que se reciben de Dorpat, el Tratado de paz ruso-finlandesa ha sido firmado en aquella ciudad ayer jueves.

Una nueva nota de Inglaterra

Londres, 15.—Krasin ha dirigido una nueva nota a lord Curzon sobre el cambio de prisioneros. Dice en la nota que su Gobierno está decidido a comenzar inmediatamente este cambio, que el Gobierno ruso se propone efectuar por la frontera finlandesa.

En lo que concierne a la repatriación de prisioneros por Bakú, el Gobierno de los Soviets ha enviado su representante a Tiflis con instrucciones necesarias para que la cuestión quede arreglada sobre las bases propuestas por lord Curzon.

El nuevo Gobierno de Vilna

Varsovia, 15.—El Gobierno local formado en Vilna se ha proclamado como Comisión de Gobierno provisional de la Lituania central.

Como miembros entraron: León Bobicki, jefe del Estado Mayor del general Zeligowski; Witól Abramowicz, del partido demócrata; Teófilo Szopa, poluita; Miecislav Engel y Alejandro Gasztopw.

El Gobierno provisional considerará las tropas polacas, al Norte del río Niemen, como tropas de ocupación, y propone fraternidad de armas y fijación de la fecha y lugar para el encuentro de plenipotenciarios.

Declara el Gobierno lituano de Kowno que desea la paz y la fijación de fronteras por vía del plebiscito, y al fin anuncia convocación de una Dieta constituyente en Vilna.

Declaraciones

Varsovia, 15.—El vicepresidente del Gobierno, Sr. Daszybski, declaró a los periódicos de Cracovia que hay que hacer todos los esfuerzos para evitar un conflicto con Lituania.

La división lituano-blanco-utena, ensangrentada en la defensa de Varsovia, fué movida por el sentimiento patriótico en su marcha contra Vilna.

El general Zeligowski publicó una proclama, en la que invita a la población a prestar su cooperación para libertar de hordas bolcheviques las tierras de Vilna.

Estas tierras—dice la proclama—han sido cedidas en virtud del Tratado lituano-bolchevique sin consultar la voluntad de sus habitantes.

También en la Comisión de Suwalki quiere decidir de la suerte de Vilna sin tomar en cuenta la voluntad de la población.

No podemos aceptar estos procedimientos y defenderemos nuestros derechos arma en mano.

## El presidente de la República polaca presenta su dimisión

Varsovia, 15.—El presidente de la República y generalísimo del Ejército, Sr. Błędzki, ha presentado la dimisión del cargo; pero a instancias del Gobierno la ha retirado provisionalmente.

## Los socialistas y la Tercera Internacional

El Congreso socialista independiente de Basilea.—Un discurso del delegado soviético

Basilea, 15.—En la sesión de ayer del Congreso socialista independiente, Sinovieff, delegado ruso, pronunció un discurso, siendo acogida su presencia en la sala con vivas y aplausos.

Manifestó Sinovieff que el proletariado mundial no debe impacientarse, pues sería ridículo pensar que la revolución mundial puede hacerse a plazo fijo y mañana mismo.

Lo que queremos los bolcheviques—añadió Sinovieff—es preparar las revoluciones en todos los países de un modo paulatino, y que vayan madurando debidamente y sin precipitaciones. El tiempo hará lo demás.

El socialismo de hace cincuenta años se ha convertido hoy en el comunismo, y éste traerá el triunfo de la causa del proletariado.

Al llegar a esta parte del discurso se armó un gran escándalo en la sala, promovido por los derechos del Congreso. Oyense voces contra Sinovieff y Lenin, a quienes dirigen improperios. Sinovieff, de pie, hace frente a los interruptores, alguno de los cuales le llama farsante.

Después de largo rato, el presidente logra dominar el tumulto, y Sinovieff prosigue su discurso, explicando el alcance de las 21 condiciones de Lenin para ingreso en la Tercera Internacional, lo que motiva nuevas protestas e interrupciones en la derecha del Congreso.

Termina manifestando que las condiciones de Lenin no deben tampoco interpretarse en su sentido literal, pues cada pueblo debe adoptar aquellas que entienda convenir mejor a la causa de los obreros.

Termina diciendo Sinovieff que el ideal del bolchevismo es el triunfo del proletariado, y que éste tiene libertad para seguir el camino que entienda le conduzca más rápidamente a la victoria, sin que las normas predicadas por Lenin en su cuestionario hayan de ser aplicadas íntegramente a todos los países.

Los congresistas de la izquierda aplauden, y los de la derecha protestan, terminando así la sesión.

NUESTROS COLABORADORES

## LA CRISIS PREHISTORICA

Cuando me preguntaban, como a tantos otros, si el Sr. Dato obtendría el decreto de disolución de Cortes, yo contestaba: Me parece absurdo que lo obtenga; pero como en política española lo absurdo suele realizarse, es muy posible que también ahora se realice.

¿Enseñanzas? En primer lugar, ello significa la compenetración entre el régimen y una política determinada, concreta: la del partido conservador histórico. La omisión de las consultas es de sobra significativa, porque si se ha prescindido de ellas ha sido precisamente por saber ya, de antemano, que debían ser contrarias al designio que se quería adoptar... De modo que, en realidad, la disposición de la Corona ha sido opuesta al consejo de los representantes de fuerzas políticas. No vacilemos en calificarla: un golpe de Estado.

En consecuencia, el régimen ha declarado la guerra a la nación. Esta es la verdad escueta.

¿Cuál era la situación del partido datisista ante la demanda del decreto? Si realmente hubiese representado la unión total de los conservadores, para nada necesitaba ese decreto, ya que contaba con mayoría en las Cortes. Y si no representaba la mayoría conservadora, entonces no merecía el decreto, ni se le podía considerar superior, orgánicamente, a los liberales, por estar tan divididos como ellos; más que ellos, si se tiene en cuenta que venía a sustituir a unas Cortes convocadas por otra fracción del partido conservador.

Pero lo cierto es que el error de esa concesión ha querido enmendar el error que representó, el pasado año, la no menos absurda concesión del decreto al señor Maura. El Sr. Dato ha querido subrayar un significado que, según él, envuelve la convocatoria de las nuevas Cortes: el retorno a los grandes partidos, al dualismo del turno pacífico, a esa estéril simulación de marcha, que perpetúa la atonía del país. Si no fuera más que por esta razón, ya sería deplorable para la educación nacional esa merced de la Corona.

No nos engañemos respecto a la última falsedad de nuestras fórmulas políticas. El Sr. Dato no va a consultar la opinión pública para saber si merece verdaderamente la delegación de la soberanía popular. El Sr. Dato va a fabricarse un Parlamento y a reconstruir esas fortalezas de ignominia política que se llaman partidos turmantos. Ya se lo ha recordado el señor Durán y Ventosa: si el Sr. Dato no puede apoyar su autoridad en el Parlamento que se acaba de disolver, ¿con qué autoridad ha gobernado esos cinco meses? Si no había, como base de ese Poder ejecutivo, un Poder legislativo que lo autorizase, ese Gobierno ha sido, desde su designación, un intruso, un tirano, ya que ¿tiranía significa Gobierno adverso a la voluntad popular.

¶  
 Pero ya nos encontramos ante la mosboidad fundamental de nuestra política: los Gobiernos no nacen del Parlamento, sino que lo fabrican. La terminación del turno pacífico y el advenimiento de Gobiernos mixtos fué el principio de una evolución bienhechora en el sentido de habilitar al país para el ejercicio de su propia soberanía. Estoy convencido de que sólo después de una larga crisis educativa podría conseguirse aquel adiestramiento; los Gobiernos fluctuantes, las Cortes efímeras, la disparidad caótica de la opinión, todo ello, a los ojos de un sano optimismo, podrá ser apreciado como síntomas de la fiebre de esa crisis o cambio de edad en la persona colectiva de la nación. ¡Y todo ello era preferible a la, vuelta de esa tutela vergonzosa y estéril, perpetuadora de la incapacidad y de la minoridad reputado como un eterno niño incapaz de crecimiento, como un imbecil!

Y esta es, esta es la verdadera significación dolorosa del decreto que afirma en el Poder, indefinidamente, al Sr. Dato. El Sr. Dato es un espectro, un fantasma, un reaparecido. Recuerdo las noches en que se levantaba en el Congreso su figura agobiada y sonaba su voz cavernosa como saliendo de una tumba, la tumba inmensa del pasado nacional, que no es siquiera Historia, porque es olvido, abismo, nada... ¡Ah, esa pseudohistoria española de los tiempos fernandinos, isabelinos y alfonsinos! ¿Qué admirablemente se sienta la frase con que Fernando VII quiso aniquilar la existencia mis-







DESDE LONDRES

El cuadro mutilado

Londres se rie, sonríe o se indigna—según los gustos—por el incidente ocurrido entre lord Leverhulme y el pintor John. Lord Leverhulme es un multimillonario que ha conseguido elevarse a la cumbre de la fortuna...

¿Cabe concebir una mina sin el resto de la nación de que forma parte integrante? Así se llega gradualmente a la abolición, por generalización, del derecho absoluto de propiedad. Mas el derecho absoluto de propiedad es argumento que sólo se emplea en busca del único derecho que en el fondo interesa a los hombres...

SALVADOR DE MADARIAGA

Notas militares

El próximo licenciamiento

Para la aplicación de la real orden circular de 24 de Marzo próximo pasado sobre licenciamientos temporales a los que se han de efectuar próximamente, se dispone lo siguiente:

1.º Todos los Cuerpos que, con arreglo a los apartados tercero, quinto, último párrafo del séptimo, primer párrafo del octavo, 12 y 14 de dicha real orden, deben licenciar en 1.º de Noviembre próximo, lo harán de todos los individuos del reemplazo forzoso que se hallen en el tercer año de servicio...

Si el número de individuos en tercer año de servicio es menor de la tercera parte del total de los forzosos de los tres años, se completará esta tercera parte licenciendo individuos del segundo año de servicio...

2.º Los Cuerpos que, según el apartado segundo del párrafo séptimo, párrafo segundo y tercero del octavo, noveno y duodécimo, deben licenciar en 1.º de Diciembre próximo, lo harán en dicha fecha con arreglo a las mismas reglas establecidas en el anterior apartado.

Asimismo se recuerda el exacto cumplimiento de todas las demás prevenciones de la referida real orden, para evitar las anomalías que se han observado en los licenciamientos ya efectuados durante los últimos meses.

Seis casas incendiadas

Burgos, 15.—En Villafranca de Montes de Oca se declaró anoche un voraz incendio, que en poco tiempo redujo a cenizas seis casas situadas en el barrio de Picacaza.

Al ser advertido el siniestro, las campanas de la parroquia, lanzadas a vuelo, difundieron la alarma entre el vecindario, y rápidamente cundió la noticia del siniestro por los pueblos comarcanos, desde donde acudieron numerosas personas que, en unión del vecindario de Villafranca, emprendieron con gran arrojé los trabajos para dominar el fuego.

La carencia absoluta de agua y el fuerte viento que sopaba dificultaban estos trabajos. Las llamas, impulsadas por el huracán, llegaban hasta otros edificios próximos, en muchos de los cuales hubo conatos de incendio, que los inquilinos dominaron con mantas empapadas en agua.

A los trabajos de salvamento cooperó eficazmente la Guardia civil. El fuego duró dos horas. Las seis familias que habitaban en las casas destruidas por las llamas han quedado en la miseria y han sido acogidas por algunos vecinos.

En los trabajos de extinción han resultado heridas algunas personas.

Las tropas serbias ocupan la zona plebiscitaria

Klagenfurt, 15.—Se reciben noticias de un grave incidente ocurrido en la frontera serbia, que viene a crear un nuevo conflicto de carácter internacional.

Cuatro batallones de infantería serbia han atravesado la frontera, ocupando otros tantos distritos de la zona plebiscitaria, aprovechándose de la ausencia de las tropas interaliadas de la Comisión plebiscitaria, la cual enterada de tan grave violación de los Tratados, se reunió con toda urgencia dirigiendo al Gobierno serbio una enérgica protesta y comunicándole para que antes de mañana, día 16, sean retiradas las tropas serbias de la zona invadida.

La bomba de "La Unión Mercantil"

Nadie quiere ser jurado!

Málaga, 15.—Se suspendió por segunda vez, por falta de jurados, la vista de la causa por el atentado terrorista de "La Unión Mercantil". Las autoridades, como el miércoles, habían adoptado algunas precauciones.

Concurrieron hoy mayor número de jurados que ayer; pero no pudieron reunirse todos. El acto se verificará mañana.

PANORAMA DE MADRID

TANTALO, TAURÓFILO

El aficionado menesteroso, luego de que ha visto partir en dirección a la plaza de toros a sus felices contentillos, cuyas disponibilidades pecuniarias les permiten sacar una andanada, se ha sentado solo, en una mesa del fondo, ante un aguine con seitz, y ha sumido su cabeza entre las manos. Durante una hora permanece extático, sin abandonar su actitud meditabunda, de la que no consigue sacarle el clamor de los "ardagos" y de los "avuidos" que lanzan continuamente los jugadores de mus en las mesas cercanas.

—¿Qué, no salen?—inquiere el manco, mientras ascencia vino en los vasos.

—No salen. Pá ml, que ha habido huile. ¡Ese Carnicerito es un jibatol!

Entonces, un "mirón" que distrae sus ocios haciéndole mal de ojo a un jugador perdidoso, replica:

—¿Qué va a ser, hombre! Ese lo que es es un postinero, y ná más. Y, si no, vamos a ver, ¿qué hizo el día de la alternativa?

Tántalo, aficionado, se exalta: —¿Qué qué hizo? ¡Comerse a los toros! Y eso que salió a la plaza con un cornalón en el muslo!... ¡Te fijas te en las verónicas que le dio al primero?

—¿Qué va a dar ísel! Menudo baño le atizó el mejicano!

Los dos aficionados se traban en una laberintica y minuciosa discusión. Qué si aquel pase. Qué si ese otro farol. Qué si la rebolera de más allá...

Al domingo siguiente, los taurófilos incógnitos se encuentran de nuevo, frente a frente, en el mismo sitio, y discuten acaloradamente las faenas de esta tarde.

—¿Tú has visto un pase natural como el que dió Valencia en el quinto?

¿Cuántas corridas han visto? Acaso, una, hace tres o cuatro años. Ninguna, tal vez. Y, sin embargo, jurarían haber presenciado todas las jugadas de veinte años acá. No mienten cuando relatan un volapié, que conocen por referencia de un amigo, o un bajonazo, de que les dió noticia una revista de Rehíle.

Son víctimas de un espejismo que les consuela de su penuria y que les hace olvidar la eterna tarde del domingo, pasada en anhelosa y tamlítica espera.

UN ABONADO AL 3

UN PLEITO LITERARIO

¿Quién es el autor de "La casa de la Troya,"?

Nuestro querido colega "El Sol" publica ayer el telegrama y el comentario que siguen: «Vigo, 14 (4 t.).—El periodista José Signo publicó hace días, en el diario local "La Concordia", un artículo en el que ponía en duda que la novela "La casa de la Troya", uno de los más grandes éxitos literarios de los últimos años, la hubiese escrito Alejandro Pérez Lugín. Se añade en el artículo que el verdadero autor de la obra era el escritor gallego Camilo Bargiela, natural de Tuy, que murió hace algún tiempo, siendo cónsul de España en Casablanca.

Hoy se celebró en el Juzgado municipal de Vigo el acto de conciliación motivado por la querrela que Pérez Lugín presenta contra José Signo.

En el acto conciliatorio no hubo avenencia porque Signo mantuvo totalmente las manifestaciones hechas en su artículo, agregando que en momento oportuno probará sus asertos ante el Tribunal competente.

Se cree que la querrela seguirá su curso. El anterior telegrama merece un comentario. Se trata de una cuestión que há sido muy debatida en todos los círculos literarios de Madrid, y que ahora se lanza a la voracidad del público. Erán muchas las personas que sostenían que "La casa de la Troya" fué escrita por Camilo Bargiela, que, por cierto, aparece en la obra magistralmente retratado en el simpatísimoo Barcelona. Ya es un poco extraño que el supuesto autor de la novela pudiera describirse con tal acierto, y, sobre todo, que tuviera la desenvoltura necesaria para hacer de sí mismo el tipo más noble, más generoso, más admirable de la fábula.

Contra los que afirman que "La casa de la Troya" no fué escrita por Pérez Lugín se alzan testimonios que a nosotros nos merecen absoluto crédito. Por ejemplo, nuestro compañero Tomás Borrás sostiene que en el año 1912 pasó todo el verano con Lugín en las amarillas gallegas. Por entonces escribió Lugín la novela, y—dice Tomás—era una hora deliciosa la que cada mañana me brindaba Alejandro leyéndome, casi a la luz del alba y en la grata delicia de aquellos campos maravillosos, el capítulo de la obra que ha-

bía escrito la noche anterior, y en el que pareciera alentar la dulce ternura, la fresca y jugosa alegría de la campiña galaica.

Ha hecho bien Pérez Lugín en afrontar de una vez esta cuestión, que tan hondamente afecta a su envidiable prestigio literario. El pleito será seguido con interés por todos los hombres de letras de España. De ahí que hayamos creído conveniente explicar el caso, para que el lector tenga los necesarios elementos de juicio.

Ahora, los Tribunales de justicia, D. José Signo y el propio Pérez Lugín tienen la palabra.

Asalto de un comercio

Ferrol, 15.—Durante la noche última, una cuadrilla de ladrones intentó asaltar el comercio de ultramarinos de la viuda de Andrés Luaces.

El comercio está situado en la carretera de Castilla, en el Barrio Alto del Castaño. La dueña se hallaba entregada al sueño. Un porró comenzó a dar furiosos ladridos. La mujer despertó sobresaltada, y al abrir la puerta vio que huían varios individuos.

En una de las ventanas se notaron señales de violencia. Los ladrones habían saltado los cerrojos y las cerraduras y lo tenían ya todo preparado para penetrar en el establecimiento.

Se desconoce a los autores.

Detrás del telón

Ezequiel Endríz tiene escrita una ópera—and creamos en poder del músico—que lleva por título "La bolchevique". El inevitable D. Sinésio, un sainete con este mismo título. Y ahora, Muñoz Seca y Pedro Pérez Fernández acaban de entregar a Arturo Serrano un juguete cómico en dos actos, con el mismo apetitoso nombre. Claro está que el primero que estrene será el que pueda gozar libremente del título. Y no hay que decir quiénes serán, sabiendo que Muñoz Seca, a pesar de todas las cosas—y porque lo quiere el público—sigue aduenado de las carteleras de los teatros.

"Los Baños de sol" han tenido un estupendo éxito en la Comedia. Antonio Paso se ha apresurado a hacerlo constar, enviando un telegrama a un amigo suyo de Ceceñeda, que dice como sigue: «Baños, magníficos. Resuelto problema de higienizar Madrid. No se privará un solo vecino de tomates.—Antonio.»

Lo que no sabemos es si el bueno de Paso habrá telegrafado el jubilo al verdadero autor de la obra, que reside en París, rue Heider, 24, y está bueno y sano para lo que gustan ustedes mandar.

Por cierto que en el estreno de la Comedia ha tenido un magnífico éxito la señora Redondo, haciendo un papel de fea, en el que está «para comérsela».

La señora Redondo es uno de los más firmes sustentáculos de la alegre compañía de la Comedia. Y esto de «alegre» lo ponemos sin el menor asomo de malicia, nada más para justificar el divertido género que cultiva.

Se ha estrenado en Zaragoza «El as», y no ha gustado. Lo mismo ocurrió en Barcelona, donde después de anunciar la cosa a bombo y platillos, el público, se conyovió de que la obra no tenía nada de particular.

Pero que se lo digan a Cadenas, que ya va por la 200 representación en el Reina Victoria, si no con el teatro lleno o a medio llenar, por lo menos con una selecta y distinguida concurrencia, según leemos en los sueltos de contaduría.

Ernesto Vilches no escribe una carta dándonos cuenta del inenarrable éxito obtenido en su campaña artística por América. La cosa nos extraña un poco. ¿Es que Vilches ha empezado a estudiar las obras? ¿Es que ha dejado de hablar en cameló? Porque de otro modo...

En unas declaraciones artísticas de Martínez Sierra leemos que el admirable traductor y plagarión piensa seguir cultivando el género de varietés en Esalva, a cuyo efecto ha contratado a María Esparza y «anda en tratos con la Bilbainita».

¿En tratos con la Bilbainita? Cuando se entere Catalina Bárcena no pondrá la cara de muy buenos amigos, seguramente.

UN ROBO EXTRAÑO

Cartagena, 15.—A las once de la noche, el sereno que recorría el barrio del Carmen notó que la puerta de la escalera del establecimiento de bisutería de Morales estaba abierta.

Hizo un reconocimiento, encontrando los cierrres metálicos del establecimiento abiertos. Avisó al dueño, haciendo ambos un registro en el interior, notando la falta de infinitos objetos de plata y los libros de contabilidad, así como unos documentos importantes relacionados con un pleito.

El Juzgado interviene en este robo, que parece un tanto extraño.

Un beneficio y una manifestación

Los alumnos de la Escuela de Telegrafía celebraron ayer por la tarde una función en el teatro del Centro a beneficio del proyectado Colegio de Huérfanos del Cuerpo de Telégrafos.

Terminada la fiesta, que fué muy brillante, se organizó a la salida una manifestación de simpatía hacia los telegrafistas que fueron empulados a raíz de la huelga y han sido ahora readmitidos.

Desde el teatro del Centro se dirigieron los manifestantes a la Central de Telégrafos, donde se disolvieron, después de aplaudir y vitorear a los oficiales readmitidos.

Cuentistas extranjeros

El predestinado

Leoncio Coin comprendió que era un predestinado el día en que su padre, vendedor de legumbres en la calle de Dauphine, le puso a la puerta. La avalancha de blasfemias que acompañó a su salida no le impacientó en modo alguno. La cólera paterna no le sorprendía, porque era justificada. Leoncio Coin se daba perfecta cuenta de que era exasperante para un artesano tener por hijo a un artista.

El padre de Leoncio obra, pues, muy bien separándose brutalmente de un hijo que no llegarla jamás a vender comestibles con afición y arte.

El joven meditaba, recordando todo esto, mientras se dirigía lentamente hacia el Puente Nuevo. No sabía gran cosa acerca de los modos de salir de aquel apuro. Si los recursos de su bolsa eran imaginarios, los de su ingenio aparecían, por lo menos, imprecisos. Pero había leído a algunos poetas a la luz de los escaparates de las tiendas del barrio. Sabía que el destino se muestra cruel con aquellos a quienes quiere elevar hasta las nubes. Leoncio veía su dedo divino en el gesto paternal, y creía tener razón para no temer el porvenir, porque se consideraba preferido de las musas.

La tradición conduce a los genios no comprendidos al asalto del sagrado cerro de Montmartre, y Leoncio hizo lo que los maestros hablan hecho. Se le vió errar por los callejones estrechos que, con sus guijarros puntiagudos, rechazan a los papanatas extraviados en el país montmartrés. Perdió su huella en el dédalo de callejas oscuras donde los respiradores de las cuevas parecen bocas de entros. Su existencia convirtiése en misteriosa.

Se le apercebía al caer la noche, marchando pegado a las paredes, las espaldas estrechas, los hombros desiguales, temblando de frío. Caminaba con el paso incierto y la respiración agitada de los que desarrollan ideas químbricas. Su cerebro se comprimía bajo el peso de un cráneo cubierto de una cabellera rebelde, y sus ojos seguían sobre el asfalto el brillar de pequeñas llamas vacilantes, deslumbramientos nacidos, bien de la inspiración, ya del ayuno forzoso.

Leoncio no tenía ni hogar ni comida; pero, como era poeta, repugnábale quejarse de la mala suerte. Sabía que vale más la dulzura que la violencia y confiaba al buen corazón de las mujeres el cuidado de procurarle mesa y cama.

Lea conoció una noche de melancolía, en el «bar» de la señora Julia. Una llama de ensueño lucía en sus ojos pensativos. Vióle mirar, las narices dilatadas, la caída, donde freían la carne, en medio de la grasa que cantaba. Y surgió el idilio entre dos vasos de cerveza y un trozo de salchicha cocida.

Allá, en lo alto de la calle Lepine, vivía su nueva amiga, y Leoncio fué invitado por ésta a admirar el esplendor de sus muebles, de sus cortinajes rameados, de su baño de mármol, de sus vestidos y de sus encajes.

Un poeta pobre es un lujo que envidian las buenas amigas, pero que incomoda algunas veces. Fué decidido que Leoncio habitaría en la buhardilla, allí donde se amontonaban las maletas de Lea. Se verían en el «bar» todas las tardes, y cuando ella lo permitiese acudiría para distraer sus nostalgias y disipar sus pesares.

Desde entonces nuestro héroe comenzó a ser algo. El amor y el vivir asegurados daban alientos a su inspiración poética. La señora Julia tomó bajo su protección. Le servía sopas humeantes, platos de coles con carne, sin aceptar retribución alguna. Forjóse teorías literarias que defendían en voz alta, ante los consumidores sedientos de ideas generales y de alcohol. Y por las tardes, al volver de sus asuntos, Lea le sorprendía en plena gloria. Cogíale del brazo y le llevaba consigo, bajo la mirada envidiosa de sus amigas fieles.

Hay que decir, para honor del poeta, que su discreción era igual a su falta de escrúpulos. Se contentaba con las migajas del festín sin exigir cuentas. La vida desigual de Lea le era extraña en absoluto. Y allá en su buhardilla, su sueño apacible era un sueño de gloria.

Una mañana, al amanecer, despertaron bruscamente. Su ventana, que casi daba al cielo, estaba abierta de par en par. Una mano ruda le sacudía en su lecho. Oyó voces de comadres que charlaban en la escalera. Dos agentes registraban las maletas, jurando.

Leoncio, aterrado, sentóse en el lecho. Vió a la portera de la casa, que le enseñaba el puño, vociferando:

—¡Ese es el asesino! ¡Canalla! ¡Bandido! ¡Que no se escape!

Leoncio sintió que la garra de la justicia hacía presa en sus espaldas.

Un agente mostraba la ventana abierta:

—La mujer ha debido salvarse por aquí. Debe estar ya lejos... ¡Pero te hemos cogido.. buena pieza!

La portera se lamentaba:

—¡Eres un miserable! ¡Ahogar en su cama a un pobre señor que no te había hecho mal alguno! Yo le conocía, señor agente. Venía a ver con frecuencia a mi ama. Lucía joyas y me daba propina cada vez que tenía que abrirle la puerta. Ha sido este poeta la quien ha aconsejado a Lea que lo matase. Han cometido el crimen en la habitación de abajo, y después él ha hecho que ella se escape por la ventana de la buhardilla.—¡Granuja! Sujétale bien, señor agente, no vaya a escaparse.

Leoncio no tuvo necesidad de decir una palabra. Como siempre sucede, la policía veía claro en el asunto. Se le hizo bajar la escalera dándole empujones contra las paredes. En la calle, la multitud se agitaba y rugía.

Por segunda vez en su vida, Leoncio comprendió que el destino reserva duras pruebas a sus preferidos y se dejó poner las esposas sin maldecirle.

RENE TOHN





GRAN LICEO DE MADRID

AVISO

La Comisión ejecutiva nombrada por las Asambleas de socios, celebrada el domingo último, en uso de los poderes que le fueron conferidos...

TELEGRAFOS

600 plazas anunciadas «Gaceta» 13, admitiendo a previos y oposición desde diez años y última con validez de ejercicios aprobados...

VIENA SOL

Preparación de selectos y variados flambres por procedimientos mecánicos y ultramodernos.

MARTHEIN

Pan de Jugo Parísien, gluten y catalán. PASTAS para TE, CONFETERIA Y REPOSTERIA...

SE SOLICITA

de familia que ocupe buena casa, el arrendamiento de un despacho y habitación de dormir, con cuarto de baño y calefacción...

El impermeable más práctico

es la gabardina legítima inglesa que vende la camisería SANCHEZ, HORTALEZA, 9.

AVISO

VICI anuncia gran baja y mejora en su calzado. Si quiere V. defender sus intereses, complo en...



ESTERAS

Linoleum, terciopelos, hules, gran saldo. Teléfono 48-66. San Bernardo, 2.

Droguería, perfumería, Cepillería, artículos de limpieza Atocha, 49. La casa mejor surtida.

TRABAJO NOCTURNO

A ejecutarse en familia. Sección de 35 pesetas semanales, trabajando en cualquier localidad. Solicitudes e instrucciones escribiendo, International Office, Apartado 1.027, MADRID.

GABANES DESDE 80 Ptas. NOVALES DESDE 80 pesetas. BARQUILLO, 17.

Academia de Policía FERNANDEZ LUNA. SAN COSME, 12, MADRID

NO COMPREN SIN VISITAR ANTES EL BAZAR MADRID. Gabán, desde 50 ptas; gabardina, 100; pantalón, 70; traje especial, 50; pantalón, 8; peliza, 20.

PARA COMPRAR BARATO y de ocasión CRUZ, 18 (ESQUINA A VICTORIA). Alhajas con piedras finas, rubíes de todas clases, esmeraldas, perlas...

Compro motor eléctrico, corriente continua, de 25 H.P., nuevo o usado, en perfectas condiciones, 800 revoluciones como máximo. Envid ofertas a la administración de este periódico. SAGRAMENTO, 5.

ABRIGOS, 35 PESETAS 3, PLAZA SANTA CRUZ, 3, ENTRESUELO.

Gomas higiénicas. Las mejores que se fabrican las vende la Ortopedia Inglesa, Victoria, 3. Catálogo gratis enviando sello. Mataladillas, 1,50 frasco.

Preservativos. La Japonesa, S. Cristóbal, 2, esquina Mayor. Regalo postales.

LOS TIROLESES. Anuncios en general. ROMANONES, 7 y 9.

LIQUIDACION de los STOCKS de GUERRA BRITANICOS. El Ministerio Británico de Municiones públicas, en inglés, un folleto titulado: "SURPLUS" que contiene el detalle de las existencias en venta Almacenadas en Inglaterra.

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGENCIAS DE NEGOCIOS. Aguas minerales ESPECIFICAS. ALMONEDAS. ALQUILERES. COLOCACIONES DEMANDAS. COMADRONAS MANICURAS. COMPRAS. CONSULTAS MEDICAS. ENSEÑANZAS. HUESPEDES. MOTOCICLETAS. PERDIDAS. PRESTAMOS. SASTRES. TRASPASOS. VARIOS.

JABON DE LAS MONEDAS (MARCA REGISTRADA) EL MEJOR JABON DE TOCDOY CON MONEDAS DE ORO Y PLATA DENTRO DE LA PASTA 355.000 pesetas repartidas en un millón de jabones vendidos. DESPACHOS CENTRALES: Pérez Martín y Cia. Alcalá, 9. Madrid